

PÉTITION DE LA JOC

EMPLOI DIGNE

un droit pour

tous et toutes !

PRIVÉ·E D'EMPLOI, UN COMBAT

Assisté-e-s ? Fainéant-e-s ? Fraudeur-se-s ? Non ! Aujourd'hui les jeunes sont privés d'emploi, privés d'un droit, celui de pouvoir accéder à un emploi digne. **Par choix ? Non !** A l'heure où l'on s'attaque aux chômeurs et aux chômeuses, en préconisant plus de contrôle et de sanctions, ne nous trompons pas de cible ! C'est au chômage de masse qu'il faut s'attaquer. Le système actuel qui veut nous faire croire que « *quand on veut, on peut* », exclut des milliers de jeunes. Les jeunes de quartiers populaires nous rappellent chaque jour que « *l'égalité des chances* » est un leurre destiné à atténuer leur colère. 45% des jeunes de quartiers populaires sont privés d'emploi, alors que cela ne concerne que 23% dans la population globale ! Ils ne sont pas toujours diplômés. Très souvent ils ne disposent pas de moyens financiers leur permettant d'être mobile pour chercher un emploi ailleurs. Leur isolement et leur milieu social ne leur permettent pas d'accéder à un réseau. C'est de leur faute ? Non ! Les jeunes ne demandent rien d'autre que d'avoir un emploi pour construire leur vie.

Privé-e d'emploi, c'est confortable ? Non ! Ces jeunes ne sont pas privés uniquement d'un emploi. Ils sont privés de leur dignité : aucune rémunération, aucune reconnaissance par le travail, une sphère sociale fragilisée. Cela impacte leur vie : ils renoncent à de nombreux projets, comme fonder une famille, accéder à la culture et aux loisirs. C'est un sentiment d'inutilité qui prédomine chez les privé-e-s d'emploi. Et pourtant ! C'est la société qui se prive de leurs talents. A la JOC, les jeunes privés d'emploi ne sont pas anonymes. Ils ont une histoire, un lot de souffrances que nous ne pouvons ignorer. Grâce à sa campagne « *Dignes et travailleurs, notre défi pour demain* », la JOC porte leurs voix : trop souvent oubliés des politiques publiques, laissés à la merci d'un système économique favorisant l'injustice.

Écoutons les privé-e-s d'emploi et leurs propositions pour l'emploi digne !



Lola MEHL,
Présidente de la JOC de France

L'engagement de la JOC pour l'emploi digne

Septembre à décembre 2016

3600 jeunes de 13 à 30 ans répondent à l'enquête sur l'emploi digne et l'autonomie des jeunes

15 avril 2017

Rassemblement national de la JOC.
Des milliers de jeunes élaborent le Cahier de doléances

Octobre 2017 à mai 2018

Pétition
« Emploi digne : un droit pour toutes et tous »
et le site emploiidigne.fr

« **Dignes et travailleurs, notre défi pour demain** », c'est la campagne nationale d'action proposée par la JOC de septembre 2016 à juin 2018, sur les questions de l'emploi et de la dignité. La JOC veut permettre à tous et toutes d'accéder à un emploi digne et construire son projet de vie grâce à celui-ci.

Plus de 3600 jeunes ont été consultés grâce à l'enquête « l'emploi digne et l'autonomie chez les jeunes de 13 à 30 ans ». Les constats sont frappants :

- 62% des jeunes privés d'emploi de longue durée estiment subir leur situation, alors que pour 69% des jeunes interrogés leur situation est choisie. Cet écart se confirme par le fait que $\frac{3}{4}$ des jeunes privés d'emploi interrogés ne sont pas satisfaits par leur situation, à l'inverse $\frac{3}{4}$ des jeunes en CDI le sont.
- 54% des jeunes interrogés trouvent que la société porte un regard négatif sur les privé-e-s d'emploi.
- 70% des jeunes interrogés estiment qu'un CDI est la principale clé pour accéder à un emploi digne (84% pour les jeunes privés d'emploi de longue durée).

Le 15 avril 2017 un Rassemblement National des Jeunes Privés d'Emploi Digne est organisé par la JOC. 10 000 jeunes, issus du milieu ouvrier et de quartiers populaires se sont rassemblés pour vivre une démarche de citoyenneté. Ensemble, ils ont débattu sur 15 thématiques et des experts (associations, syndicats, sociologues...) ont pu apporter leur analyse. 40 propositions ont été construites à partir de 5 axes :

- Nous voulons mieux répartir le travail
- Nous voulons faciliter l'insertion professionnelle des jeunes
- Nous voulons repenser nos manières de travailler
- Nous voulons repenser notre système économique
- Nous voulons une réelle autonomie

Ces 40 propositions constituent un Cahier de doléances qui propose un véritable projet de société. Il s'agit à la fois de réduire le chômage de masse, en donnant une place à chacun et chacune dans le monde du travail, mais aussi des modalités pour que les travailleurs et les travailleuses puissent retrouver leur dignité.

Témoignages de privé-e-s d'emploi

Etre privée d'emploi ça représente d'avoir été mise dehors par ma propre mère car je ne rapportais pas d'argent. C'est devoir vivre chez le père de mon copain depuis 3 ans et ne pas avoir d'autonomie et d'intimité.

Graziella, 25 ans

Le système refuse que j'accède à un emploi en me mettant des barrières. Au quotidien, c'est le manque d'indépendance, la perte de dignité, les jugements au quotidien...

Loïc, 24 ans

Je me sens privée d'une vie sociale, privée de certaines activités coûteuses. Ne pas travailler, c'est un frein dans ma vie en général.

Clémence, 22 ans

Pétition « L'emploi digne : un droit pour toutes et tous ! »



Cette campagne aboutit aujourd'hui à une pétition « Emploi digne : un droit pour tous et toutes ». La JOC y revendique la reconnaissance du terme « privé-e d'emploi ». Le terme privé-e d'emploi inclut tous ces jeunes qui ne parviennent pas à accéder à leur premier emploi, qui ne sont pas rejoints par les dispositifs d'accompagnement ou encore sont victimes de discriminations (handicap, sexe, origine ethnique, ...). Utiliser le terme privé-e d'emploi c'est permettre à chacun et chacune de déconstruire les stéréotypes liés aux demandeurs et demandeuses d'emploi.

Signer la pétition, c'est prendre au sérieux la situation de ces milliers de jeunes et leurs souffrances ainsi que les propositions portées par la JOC

Si la pétition est disponible en ligne, c'est sur le terrain que les signatures ont lieu. Il s'agit de privilégier la rencontre et le débat : les militants et les militantes s'organisent pour aller au-devant des citoyens, des citoyennes et de l'ensemble de la société civile afin de faire connaître leurs propositions. Cette sensibilisation, la JOC ne la porte pas seule. De nombreux partenaires ont déjà soutenu la démarche.

En juin prochain, les militants et militantes souhaitent rencontrer M. Macron et M. Tajani afin de leur remettre la pétition et leur soumettre leurs propositions pour l'emploi digne. À travers cette action, la JOC demande qu'une lutte contre le chômage de masse soit organisée.

Le fait de ne pas travailler impacte grandement ma vie personnelle et professionnelle. Mes besoins me mettent en posture d'infériorité auprès de mes proches. J'ai cette sensation d'être inutile.

Xavier, 26 ans

Quand on est jeune et qu'on fait des démarches pour avoir un emploi, on nous dit qu'on n'a pas d'expérience. Mais si on ne commence pas un jour, on ne peut pas l'avoir l'expérience...

Dylan, 22 ans



La JOC, c'est quoi ?

La JOC, Jeunesse Ouvrière Chrétienne, est une association de jeunesse et d'éducation populaire reconnue d'intérêt général, fondée en 1927. Elle s'inscrit dans le cadre de la loi 1905 sur la laïcité et est dans une perspective démocratique. Elle regroupe 10 000 jeunes, de 13 à 30 ans, du milieu ouvrier et de quartiers populaires.

Ensemble, les jeunes discutent, réfléchissent et agissent pour avoir une prise sur ce qu'ils vivent et pour changer ce qui ne va pas autour d'eux et dans la société. Les initiatives qu'ils mènent touchent à toutes les dimensions de la vie des jeunes : travail, argent, logement, santé, loisirs, etc.

Avec 120 fédérations locales, la JOC est la seule association nationale s'adressant aux jeunes de milieux populaires. Elle est également la seule association entièrement gérée et animée par des jeunes.

Ils nous soutiennent

De nombreux partenaires soutiennent notre démarche : Action catholique ouvrière (ACO), APEIS Chômeurs et précaires, ATD Quart Monde, CCFD Terre Solidaire, Comité Chrétien de Solidarité avec les chômeurs et les précaires (CCSC), Coordination Internationale des Jeunesses Ouvrières Chrétiennes (CIJOC), Confédération des MJC de France (CMJCF), Chrétiens dans le Monde Rural (CMR), Comité pour les relations Nationales et internationales des Associations de Jeunesse et d'Education Populaire (CNAJEP), Confédération nationale du logement (CNL), Collectif Éthique sur l'Étiquette, Collectif Roosevelt, Culture et Liberté, Diacres en Mission Ouvrière et Monde Populaire, Fondation Abbé Pierre, Jeunesse au Plein Air, Mission de France, Mission de la mer, Mission Ouvrière, Mouvement des Jeunes Communistes de France (MJCF), Mouvement National des Chômeurs et Précaires (MNCP), Mouvement Rural de Jeunesse Chrétienne (MRJC), Parti Communiste Français (PCF), Petites Soeurs de l'Ouvrier, Secours Catholique Caritas France, Secours Catholique Young Caritas, Union Nationale des Etudiants de France (UNEF), Union Nationale pour l'Habitat des Jeunes (UNHAJ), Union Nationale des Missions Locales (UNML)

Et vous ?

#EmploiDigne

Sur Facebook  [joc2france](#) et Twitter  [@joc2France](#)

www.emploidigne.fr



Nous contacter

01 49 97 00 00 • communication@joc.asso.fr

www.joc.asso.fr

246 boulevard Saint Denis - BP 36 -
92403 Courbevoie CEDEX